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Amigos y amigas de San Román,

Este año se cumplen 30 años desde que nuestra Asociación echó a andar. Desde su
creación el número de socios podemos contarlo por centenas, extendidos por toda
España y parte del extranjero. Aprovechamos, pues, esta efeméride para haceros lle-
g¿r un carné que entregaremos en breve, pequeña tarjeta que nos identifica como
socios y que no pretende ser más que un pequeño detalle con el que poder llevar a
todas partes con orgullo nuestro pueblo.

Nuestra actividad cultural continúa. Este año se han convocado los concursos de pin-
tura, en su séptima edición, y fotografía. Espero que la participación vaya en aumen-
to.

Por otro lado os animo a asistir a los eventos que tenemos preparados para la semana
cultural entre los días 6 y 11 de agosto, que aparecen detallados en la sección
Asociación, y que esperamos sean de vuestro agrado.

El domingo 12 de agosto se celebrará la Eucaristía en recuerdo de los difuntos de
nuestra Asociación, y este mismo día por la tarde tendrá lugar la Asamblea General
de socios, a la que os convoco y os pido vuestra asistencia. También animo a todo
aquel que desee formar parte de la Junta Directiva a que acuda y haga pública su can-
didatura.

Este año me corresponde cesar en la Junta, y quiero anunciaros mi deseo de dejar el
cargo de presidente. Han sido sólo dos años al frente de nuestraAsociación, pero creo
que es momento de dejar mi puesto, por motivos personales y porque estoy conven-
cido de que es necesario un relevo. Quiero participaros que para mí ha sido un honor
y motivo de orgullo presidir la Asociación del pueblo que me vio nacer, también
agradezco el apoyo de todos los socios así como de la Junta Directiva, y finalmente
quiero expresaros mi deseo de seguir trabajando por mi pueblo.

Un fuefe abrazo,

Julio Reínares Cillero

Fotografía de portada: Inauguración del monumento a Simón de Ágreda en l9l3

EQUIPO DE REDACCIÓN: Mónica Rodrigo, Julio Reinares, Pilar Marín, José Luis Moreno,

lnmaculada Alonso de Medina, Alfonso Moreno, Araceli Moreno.

E-mail : ami gossan roman @yahoo.es
IMPRIME: Trama lmpresores, S.A.L. . DeP. Legal: LO-252-1985

EI{TREVISTA COI\ E,LALCALDE, DE SAN ROMÁX

I{uestro alcalde, Jo

Todos conocemos a José Luis Sáenz Laguna, este Ingeniero informático que, entre
semana, ejerce su profesión en el Departamento de organización de caja Rioja, en
Logroño, además de ser alcalde de nuestro pueblo, cargo que viene ostentado desde
hace 12 años. En las pasadas elecciones municipales del2i de mayo de nuevo ha
sido elegido.

José Lais: cuando optaste, ullá en 1995, sóIo teníus 29 años, ¿qaé te motivó pre-
sentefie pare slculde de san Román, primó mds el afiin de servir a tu pueblo o es
pura vocación política? Y qué dfficaltades entraña esta tareu.
Sin lugar a dudas el único motivo fue en 1995, y es en 2007, el servicio a mi pueblo.
Hay que tener en cuenta que las cosas no vienen dadas y hay que dedicar mucho
tiempo personal a esta tarea, por supuesto si fuese otro pueblo no me hubiese pre-
sentado. Respecto a mis aspiraciones políticas, a día de hoy, empiezan y acaban en
el Ayuntamiento de San Román.

nasé Luis
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En cuanto a las dificultades, qué duda cabe que existen pero en términos relativos no

son tantas. Lo más problemático es la financiación puesto que los recursos económi-

cos de nuestro Ayrntamiento son muy limitados. Básicamente se reducen a con-

tribuciones sobre inmuebles, tasas de agua y basuras, el impuesto de vehículos y de

la ganadería. Actualmente no hay, como ocurría antes, las cortas de madera de Monte

Real. La financiación habitualmente nos viene del Gobierno de La Rioia a través de

las subvenciones destinadas a fines diversos.

¿Qué proyectos a corto y medio plazo tiene nuestro Ayuntamiento?

A corto plazo, próximamente se va a empezar la restauración del patrimonio urbano:

el empedrado de la plaza del Olmo con su fuente, el tramo que falta de las calles

Francisco Martinez Cabezín y El Solano, y los alrededores de la Iglesia con la Cava

y la calle Manuel García Herreros. Esto corresponde a la partida de 568.000 Euros

que asignó el Ministerio de Fomento y cuyo convenio firmamos el 19 de diciembre

del año pasado.

También finaliza el 16 de julio el taller de empleo: estará prácticamente acabadala

cuadra para los animales y el huerto, que van a ser destinados para la granja escuela.

A primeros de julio se va a contratar cinco personas (de las que han participado en

el curso de formación de monitores) que son las que iránorganizando y preparando

todo para que, cuando empiece el curso escolar, en ocfubre, puedan venir los 24

escolares que estarán albergados en el edificio del Ecomuseo del molino.

Otra obra que está a punto de finalizar es la recuperación de una parte de las eras de

San Juan, restaurándose las paredes y en breve se colocarán unos carteles informa-

tivos sobre lalabranza, la siega, la trilla, etc.

A medio plazo hay intención de crear otro taller de empleo, esta vez mixto: una parte

albañilería para hacer un edificio que amplíe la capacidad de la granja escuela hasta

50 personas; y, la otra, sería un taller para la gestión de la granja escuela que, en

principio, durante dos años, la gestión sería municipal pero luego la idea es que sea

privada.

Y cómo ves elfaturo de Sun Romón, por ejemplo, dentro de 10 ó 12 uños... seguitd
abiertu lu escuela, será sólo pueblo de fin de semunu y vacacíones.

Yo creo que a corto y medio plazo el futuro de los pueblos es muy dificil y San

Román no es una excepción. Por eso en estos últimos años hemos enfocado la

gestión a generar infraestructuras que permitan la creación de puestos de trabajo con
el fin de asentar algo de población.
A largo plazo soy optimista, porque los pueblos dotados de servicios van a lograr
sobrevivir.

Dado qae el despoblamiento del medio rarul es un hecho constatado, y el Camero
Wejo es un ejemplo de ello, ¿sería bueno que los municipios se constituyeran en
an& mancomanidad con el jín de recibir unos servicias más eficaces y eficientes,
por ejemplo residencia de sncianos? ¿Es todavía viable?
En el futuro las mancomunidades de municipios van a ser una realidad, pues desde

el gobierno de la Comunidad de La Rioja se pueden gestionar mejor los servicios de

los pueblos. Al frnal de la pasada legislatura iniciamos el proceso parala creación de

una mancomunidad con fines muy diversos pero con uno específico y claro: la
dotación de un centro de día en la zona.

¿Crees que eI asentamiento de poblución inmigrante en Ssn Romún, Ios rumunos
y búlgaros, perfectamente integrudos y ocupados en la construcción y la atención
a personas mdyorcs serán factores decisivos paru qae /ijen aquí su residencia de

formu permanente, o pssados anos uños rcgresarún a sus países?
Está claro que la inmigración ha sido un factor importante para San Román, no olvi-
demos que son personas jóvenes y que representan aproximadamente el25%o de los
que viven todo el año en el pueblo contribuyendo a su mantenimiento. Desde mi
punto de vista hay que apoyarlos para que sigan con nosotros.
En cuanto a si se quedarán o volverán a sus países creo que habrá gente que decida
quedarse con nosotros y otros se irán; igual que 1o hicieron los españoles hace 50 ó
60 años.

¿El hecho de que la csneteru esté urreglada y dada la carestía de lu vivienda en
Logroño y paeblos limítrofes, crces que serón factores determinantes paru que la
gente opte por Jijar su residenciq en nuestros pueblos?
Por supuesto, la carretera es un factor fundamental para frjar la residencia y poder
desplazarse en un tiempo prudencial al trabajo en la ciudad. La vivienda puede ser

otro pero aún en menor medida.
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Los habituntes de la ciudsd esilÍn deseando ir al pueblo a pasar el Jin de semana

para poder disfrutar del paisaje, respirar aire puro, sin ruídos ni prisas, sin
embargo, vartos puestos de trabajo se desempeñan aquí, en San Romdn, y se pre-

Jiere residir en Logroño. No te parece ana paradoja.

Creo que aún nos encontramos en un ciclo que así es, pero cadavez más la gente

optará por vivir en los pueblos. Al frnal se acabará imponiendo la calidad de vida y
las personas buscarán en los pueblos lo que no encuentran en la ciudad.

A San Román cuds vez llegan más turistas, los cuales se llevan anq grets sotpre-
sa de cómo estd consemado y caidado nuesfto pueblo. Elige an eslogan para
quienes nos visitsn-
Siente y disfruta la tranquilidad.

Los fines de semanu de verano nuesttus calles están llenas de coches. ¿Qué
podríamos hacer?
Con independencia de que en determinados momentos la aglomeración de coches sea

un inconveniente, yo no soy partidario de imponer a nadie un lugar a donde llevarlo,

además, entiendo que debemos buscar previamente una alternativa con unas mínimas
garanlías.

Y a los vecinos y demds personas relacionsdas con San Romdn, ¿qaé nos dirías?
¿ Qué podríumos aportar?
En primer lugar tengo que agradecer a los vecinos la confianza que han depositado
en nosotros en las pasadas elecciones municipales.
Y, en general, que se participe y colabore en todo 1o que se haga, desde una
aportación de ideas hasta realizar otras actividades. Hay muchas personas en San
Román que, de forma callada, hacen cosas muy valiosas.
En otro orden de cosas animo a aclarar las dudas y evitar que, lo que parece, se con-
vierta en eS .... , sin llegar nunca a ser. Evitemos las especulaciones.

En todos los años que llevus como alcalde, supongo habrás tenido momentos o
hechos inolvidables o mós emotivos y otros menos. ¿Podrías decirme cuules?
En esta tarea hay muchos momentos agradables, todos son diferentes y no se pueden
ordenar por orden de importancia.Para mí tan importante es por ejemplo la inaugu-
ración de la piscina como observar que la gente se preocupa de la limpieza y el orden.
En realidad, momentos dificiles tampoco recuerdo ninguno especial.
Esto es como la vida misma que conlleva unas veces alegrías y, otras, momentos más
dificiles. Por supuesto siempre hay que ser positivos, pienso que si hay errores deben
servirnos para mejorar.

Desde estas líneas agradecemos a José Luis la buena disposición parapoder realizar
esta entrevista, al tiempo que les felicitamos a él y todo su equipo municipal en la
reciente toma de posesión de sus cargos. Les deseamos puedan cumplir todos los
objetivos que piensan llevar a cabo durante estos cuatro años; sin duda sus loqros
redundarán en beneficio de San Román.

6-

El Chozo de la dehasu de san Román.

7-

Aruceli Moreno
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PROGRAMA DE LA SEMANA CULTURAL

Presentamos a continuación un avance del Programa de la Semana Cultural que como
cada año tenemos el gusto de organizar entre todos.

Contaremos con las aportaciones de una serie de especialistas que compartirán con
nosotros sus conocimientos y que sin duda nos ayudarán a valorar todavía más nuestro
patrimonio cultural y por lo tanto a disfrutar de é1.

Todo un lujo escuchar a: Bernabé Arrieta, enólogo del Consejo Regulador de la
Denominación de Origen Rioja que nos hará disfrutar de una experiencia inolvidable a
través de nuestros cinco sentidos: una Cata de vino de Rioja.

Juan María de Miguel, médico especialista de Rehabilitación y Medicina Física de la
Fundación Rioja Salud nos aportará sus conocimientos sobre los "Dolores de espalda y
su prevención".

Juanjo Riaño, enfermero de la zona, que nos hará ser un poquito más conscientes de la
importancia de reflexionar sobre diferentes aspectos del Tabaquismo para poder valorar
sus repercuslones.

Miembros de la corporación municipal de San Romrin que nos explicarán con todo detalle en qué

consiste el interesante proyecto de la Granja Escuela en San Román, que ya es una realidad.

Y para finalizar con un aspecto más lúdico, aunque no por ello menos cultural, dis-
frutaremos de un interesante partido de pelota.

¡Animaros a participar de estos actos, seguro que serán de gran interés para todos y... tal
vezhaya alguna sorpresa para los asistentes... !

t')-

''ffiffiilifi*+*]I
EXPOSICION DE PINTURA EN ['A SALA DE CULTURA

Con el título "Exposición de óleos de Eduardo J. Ortún, a modo de retrospectiva" y
en el Edificio de las Escuelas de San Román de Cameros, vamos a poder contemplar
parte de la obra de este artista, y miembro de nuestra Asociación de Amigos, durante
los días t hasta el 19 de asosto.

Eduardo J. Orhrn ha querido ofrecernos parte de su obra que tanto éxito de acogida
está teniendo en las diferentes galerías y salas de exposición donde está presentando
su obra.

El horario de visita será:

De lunes a viernes: de l8 a 2l horas.
Sábados y domingos: de 12 a 14 h. y de 18 a 21 h.

LUNES 6.
NUEVAS VARIEDADES DE VID EN RIOJA

Cata con BERNABÉ ARRIETA.
19:00 horas en la sala de la Asociación.

MARTES 7.
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sÁnrDo 11.

GRAN PARTIDO DE PELOTA

18:30 horas en el Frontón Municipal de

San Román

Gracias por vuestra
cuyo protagonista va

asistencia y disfrutad de esta estupenda oportunidad cultural
a ser un descendiente de San Román y socio de la Asociación.
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D. JULrÁN Íñrcunz

Cuando uno llega a San Román, la primera calle con la que se encuentra, que es la
carretera, es la "Calle de D. Julián Ifiguez". Su placa de identificación está situada
en la casa, cuyo propietario también se llama Julián Iñiguez,pero que no tiene ningu-
na relación familiar con el personaje que da nombre a la calle. Tenemos en el pueblo
varias calles dedicadas a los fundadores de las Escuelas, como Bienhechores. Pero

¿quién fue D. Julián Iñiguez para que le dedicaran una calle?

D. Julián y su esposa D" Ramone.

padres Emilia e Inocente con el resto de la familia.

Conocida la familia, digamos
algo más de D. Julián. Sabemos
que de joven, en la segunda
mitad del siglo XIX marchó a
Sevilla, donde era propietario
de un próspero comercio de
tejidos: "Almacenes Ifligluez",
en la calle Yelázqrrez, 1. Se
casó con una sevillana llamada
Ramona, pero no tuvieron
hijos. Con él fue primero su
hermano Tomás y después su
sobrino Gerardo, el cual se

llevó más tarde a sus sobrinos
Pepe y Antonio Martínez, que
acabarían arrastrando a sus

Julián Iliguez Rodrígtrez, hijo de Antonio y
Josefa nació en San Román eI7 de enero de 1861.
La madre era de Hornillos. Por Iínea paterna era
nieto de Antonio Íñiguet y biznieto de Jerónimo
Íñtguet, el cual era hermano de un acaudalado
indiano que tenía una mina en Oaxaca (Méjico) y
gue, todavía joven, volvió a San Román, donde
adquirió importantes propiedades en la desamor-
tización de Godoy.l

Gracias a las informaciones de Salud Martínez y
de Manoli Vallejo (que también me han facilitado
las fotos de D. Julián), he podido saber que

Antonio ÍRigu ez y Josefa Rodr?g uez tuvierott dos
hijos y dos hijas: Julián, Tomás, María y
Eustaquia. Julián es nuestro protagonista; Tomás
marchó a Sevilla, donde se casó; María per-
maneció soltera viviendo en San Román en la
casa que hizo y que conocemos como "de los
sevillanos": esa casa tiene huerta y terraza sobre la casa que lleva la placa de D.
Julián, que también pertenecía a la misma familia. Eustaquia casó con Ramón
Iñiguez y tuvieron un hijo y cuatro hijas, que ya los identificamos: Gerardo, que

marchó a Sevilla; Victoria, que casó con Joaquín del Pueyo y marcharon fuera;
Emilia, que casó con Inocente ilr4artírrez y se afincaron en Sevilla; Telesfora, que casó

con Sergio de Torre; y Julia, que casó con Cipriano Vallejo.

1. En 1802 compra en pública subasta 25 pequeñas hncas del Hospital de San Pedro y otras nueve de la e¡mita

de la Virgen del Val; y en 1807 adquiere de igual_modo la mitad del molino de Jalón, perteneciente a la ermita

del Santo Cristo: Cfr. Emesto REINARES MARTINEZ, "Propiedad eclesiástica y desamortización de Godoy en

el Camero Viejo", enAA.W. E1 Camero Viejo, I (1998) p. 99-118; "Capital indiano y desamortización de Carlos

IV en San Román de Cameros", en AA.W. El Camero Viejo, II (2002), p. 243-262.

D. Julián, a quien los negocios le iban muy bien, fue de esos sanrromaneños que
no se olvidaron de su patria chica. A través de las Actas del Ayuntamiento, de los
libros Parroquiales y del Patronato de las Escuelas hemos podido descubrir sus
donativos y obras a favor del pueblo. El primero documentado es el donativo de
500 reales que hizo en 1887, cuando él tenia 26 aios, en la suscripción que se
abrió para rehacer la conducción de aguas a la fuente del pueblo. El agua estaba
perdida y ya no llegaba a la fuente y en la epidemia de cólera que surgió en 1885
se vio la necesidad de disponer de agua potable. Para recabar fondos el
Ayuntamiento acordó escribir a los hijos del pueblo y el donativo mayor, con
diferencia, que recibió fue el de D. Julián Ítriguez. La obra costó un total de
15.4IO,7O reales2

No volvemos a tener noticias documentales suyas hasta I92O, año en que, según el
libro de Actas del Patronato de las Escuelas, paga él la merienda que se daba a los
niños en la celebración de la Fiesta del Arbol, que se hacía todos los años desde 1905:
iban todos al terreno cedido por el Ayuntamiento y plantaban cada año unos 300

2. Para los detalles de la subasta y su construcción, cfr. el artículo de Clemente Ga¡cía "Obras de la fuente de San

Román", publicado en el n" 18 del Bolefn "Amigos de San Román" (ulio 1989).

Casa de San Román con l0 placa
dedicada
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chopos, cuyos plantones había facilitado la Diputación Provincial. La merienda solía
consistir en un bollo de pan de cuarto de kilo y una naranja . De 1920 a 1922la pagó

D. Julián y este último año costó 72,20 pesefas.

El 23 de abril de 1922 el Ayuntamiento tomó el siguiente acuerdo: "A propuesta
del Sr. Alcalde (Justo García), el Ayuntamiento acordó por unanimidad dar un
expresivo voto de gracias a D. Julián Iñiguez Rodríguez, hijo de este pueblo y
vecino de Sevilla, por el gran beneficio que ha hecho al vecindario de esta villa
reconstruyendo por su cuenta el puente del río mayor". Se refieren al puente lla-
mado del molino de Elena (después molino de Vallejo), que, debido a las riadas,
había que reconstruirlo con frecuencia. Por ejemplo en 1903 lo hizo Juan Serrano
por un importe de 190 pts.3

Cuatro años más tarde, el 23 de junio de 1926, es cuando se acuerda dedicarle una

calle: "seguidamente el Sr. Alcalde (Pedro Sáenz Gil) manifestó que creía un deber de

nobleza por parte de 1a Corporación el que se tomara un acuerdo de agradecimiento a

favor de D. Julian Iñiguez Rodríguez por los grandes beneficios que ha realizado por

Año 1922. Con lafamilia en San Román: hermanas María y Eustaquia, D. Julián, su muie4

y los hijos de su sobrina Emilia: Pepe y Carmen

su propia cuenta e iniciativa en este pueblo, reconstruyendo y alargando el puente
sobre el Río Mayor, construyendo una presa en el Río de Santa María, aumentando
por ella el caudal de agua que sirve para regadío de terrenos y limpieza pública, con-
struyendo también un lavadero en la calle del Chorrote, con cuyas obras, que eran muy
necesarias, se ha beneficiado todo el pueblo. La Corporación, abundando en la
proposición expuesta por el Sr. Alcalde e interpretando los deseos del vecindario en
general acuerda por unanimidad nombrar hijo predilecto a D. Julián Iñiguez
Rodríguez en prueba de cariño y agradecimiento y poner el nombre de D. Julián
Iñiguez a la calle de la Carretera comprendida entre las dos placas que se han coloca-
do al efecto para perpetuar su memoria".

No sabemos si la reconstrucción y alargamiento del puente sobre el Río Mayor es la
misma de 7922. De la presa del regadío suponemos que será la que en 1894 acordó
hacer el Ayuntamiento y la ejecutó Valentín Ormaechea, que es la que todavía per-
siste, aunque ya no se toma de allí el agua del regadío .+

D. Julián Íliguez ayudó también ala Parroquia de San Román. A partir de I92l
aparece colaborando varios años con un donativo de 25 pts. para la Catequesis
(material y premios para los niños). También figura su aportación de 5 pts. en la
suscripción que se hizo para el arreglo de la capilla de San José en 1923.En 1925
es el donante mayor, con 50 pts., para el saneamiento y decoro interior de la pared
de la iglesia que da a la Cava. Todavía aparecerá en 1935 colaborando con 10 pts.
en la suscripción que abrió la Cofradía del Santísimo para adquirir el palio y la capa
blanca.

Sabemos también de su espíritu caritativo, porque durante varios años estuvo pagan-
do un cuartillo de leche diario a una mujer mayor e inválida de San Román.

Estos datos nos ayudan a conocer los beneficios que hizo al pueblo D. Julián Íñiguez
y por qué acordó el Ayuntamiento en 1926 declararlo hijo predilecto del pueblo y
dedicarle una calle.

José Luis Moreno Martínez

3. VerArchivo Municipal San Román: Caja2ll8.
4. Ver Archivo Municipal San Román: Caja2ll.
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Los ÁcnEDAyI,A coNGREGACIóx DE NUESTRA
SENORADE VALVAI\ERA

La extensión de la devoción a la
Virgen de Valvanera y, por ende, la
fundación de cofradías bajo esa advo-
cación compuestas por naturales de La
Rioj a y los Cameros está

estrechamente relacionada con el fenó-
meno de la emigración. De las
cofradías de Valvanera fundadas en

América Ia más importante eS, sin
duda, la de México y en ella desem-

peñaron un papel destacado varios
miembros de la familia Ágreda, oriun-
da de San Román de Cameros.

Los fundadores de la cofradía de

Valvanera en al capital del virreinato
mexicano fueron, eil total, cuarenta,
"naturales de la Provincia de la Rioja
(y) residentes en esta Imperial Ciudad
de México", entre los cuales se conta-
ba un oriundo de San Román,
Francisco Xavier Martínez Cabezón.
Sus constituciones fueron canónica-

mente aprobadas en 1162, si bien llevaba funcionando ya varios años sin la
aprobación del arzobispo, aunque sí de las autoridades civiles.

El nivel social de los congregantes era, en general, bastante alto. De hecho,

encontramos ilustres prohombres en sus filas, pertenecientes a la nobleza, a la

milicia, al estamento eclesiástico y, sobre todo, al comercio ya que de los

cuarenta fundadores de la Congregación, nada menos que quince fueron miem-
bros del Consulado de México antes de finalizar el siglo XVIII, es decir, se

incluían entre los comerciantes potentes del Virreinato. Según se ha podido

comprobar, a lo largo de medio siglo, entre 1748 y 1804, la presencia de miem-

bros de Ia congregación de Valvanera en

la junta de gobierno del Consulado de

México es constante.

De todos ellos, quien va a tener una pre-
sencia más continuada en el tiempo es

don Diego de Agreda, nacido en San

Román de Cameros eI 7 de noviembre de

Il 55. De la mano de su tío Francisco
Martín ez Cabezón y de su primo Manuel
García-Herreros y Martín ez-Cabezón, y
junto con su hermano Simón, pasa a
América, asentándose en el puerto de

Veracruz clonde permanece hasta 1781,, en

que traslada su residencia a la ciudad de

México. Ya instalado, ingresó en la
Congregación de Valvan ef a, con toda
seguridad, a instancias de su tío Francisco Javier Martínez Cabezón, uno de los
fundadores de la institución, y con una de cuyas hijas, M" Ignacia, se casaría en
1786. Seis años después, Diego quedaba viudo y sin descendencia por lo que
poco después se desposaba en segundas nupcias con su sobrina M" Ignacia
Pascual de Tejada y Ágreda, natural también de San Román, que le dio diez
hijos.

Por lo que respecta a su ingreso en la congregación, no consta la fecha. Debido, sin
duda, a su prestigio, era elegido Rector el 2l de junio de 1795, tras el fallecimiento
repentino del anterior. En 1796 don Diego de Ágreda manifestaba a la junta su inten-
ción de fundar una memoria en la capilla de Valvanera con un capital de diez mil
pesos para misas en sufragio de su difunta esposa. Al expirar el plazo de su manda-
to el 25 de junio de 1797 era reelegido de nuevo, pero declinó alegando que no se lo
permitían sus muchas ocupaciones; quedó, no obstante, como "Diputado más viejo y
perpetuo". En su lugar fue puesto al frente de la congregación el marqués de Selva
Nevada.

Litografía de la fachada de la capilla de

Balbanerr en México.

D. Diego de Agreda
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Entre las actuaciones más destacadas de don Diego de Agreda en la congre-
gación puede señalarse que fue el promotor de la remodelación de la imagen de

la Virgen de Valvanera que presidía el retablo mayor de la capilla. Dado que era

"de talla maziza y muy pesada", ofrecía numerosas dificultades para su traslado
a las andas en que habría de salir en procesión con motivo de su festividad. Para

remediar este inconveniente, en la junta celebrada el 29 de julio de 1803,

Ágreda, propuso que "se desbaste y aligere lo posible para su más fácil mane-
jo", fundamentalmente "quitándole el cuerpo de madera", 1o que se aprobó por
siete votos frente a cuatro, así como mandar confeccionarle "un vestido lucido
y correspondiente con los fondos y circunstancias que pide su advocación" ya
que los que tenía "eran, después de no muy regulares, para sólo estar presenta-

da en su nicho". En cualquier caso, se aseguraba que existía completa "cer-
tidumbre de que no tendría variación su postura y aire original".

Desde su casa de la calle de Don Juan Manuel de la capital virreinal don Diego
seguía controlando sus prósperos nego-
cios, entre los que destacaba el envío de

mercancías en embarcaciones de nombre
tan significativo como "Nuestra Señora

de Valbanera, alias Ia Rioxana"" Ocupó
diversos cargos en el Consulado de

México hasta alcatzar el de Prior en

1819; por otra parte, destacó por su adhe-

sión a Fernando VII, significándose
como Capttán de la primera compaiía de

los Patriotas distinguidos; aportó grandes

cantidades como ayuda para el ejército
español durante Ia Guerra de la
Independencit y, luego, como préstamos
a Ia Real Hacienda (más de quinientos
mil pesos). Todo ello contribuyó decisi-
vamente a su progresivo ennoblecimien-
to hast a alcanzar vn título en 18 1 1 , pro-
ceso que se percibe claramente a través

16 -

de los libros de la congregación: De "Cavallero de la Real distinguida Orden
española de Carlos Tercero, Capitán Comandante del Cuerpo de Patriotas de
Caballería de esta Capital" a "Conde de CasaAgreda" ya en 1813.
Debido a la conflictiva situación política, y dada su significación en pro de la
causa española, tuvo que abandonar México en 1830, exiliándose en Londres
hasta que, una vez firmado el tratado de paz y amistad entre España y el nuevo
estado de México en 1836, pudo regresar para reunirse con su familia. Fallecía
el 6 de abril de 1838, siendo enterrado en la iglesia del convento de franciscanos
descalzos de San José de Tacubaya, del que había sido síndico.

La preocupación de D. Diego por la marcha de la congregación fue heredada por
sus hijos: su primogénito el licenciado D. Manuel de Ágreda y Pascual era her-
mano mayor entre 1831 y 1833, año en que le sustituía su hermano Diego,
desempeñando el cargo hasta 1839. A decir verdad, Don Diego de Ágreda se

mostró siempre gran devoto de la Virgen de Valvanera, como dejó ver en repeti-
das ocasiones. A su iniciativa personal se deben muchas de las mejoras intro-
ducidas en la organización de la cofradía y en el incremento de su patrimonio,
según se verá más abajo. Prueba irrefutable de ese fervor valvaneriano es una
carta suya del 2 de agosto de 1837, dirigida a su nuera Manuela Azcárate de
Agreda, esposa de su hijo Fernando, en la que manifiesta que "es ley por mi
parte que todos mis hijos e hijas sean congregantes de la Ymagen de Balbanera
y, por lo tanto, te dejo apuntaday agregada". De hecho, en 1837, se comprueba
en la lista de congregantes que aparece buena parte de su familia: sus hijos y
algunos yernos, nueras y nietos.

La última junta de la congregación tuvo lugar el 20 de julio de 1845. Es también
la última noticia que se conserva de ella. Luego, y debido a las leyes de

desamortización del patrimonio eclesiástico dadas en 1856, paradójicamente por
un descendiente de Muro de Cameros, D. Miguel Lerdo de Tejada, la capilla de
Balvanera, al igual que el resto del convento de San Francisco, se clausuró y
vendió luego a los protestantes.
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FIN DE CURSO EN EL MOLINO

Muchos aún se preguntan para qué es y quién
está haciendo ese edificio en la chopera del
molino de Gerardo. Pues bien, ese edificio
formará parte de una granja- escuela y la
construye un grupo de gente que está apren-
diendo el noble oficio de la construcción.

De entre todos los alumnos unos querían
más práctica, otros preferían teoria, pero
todos han sentido como propia la construc-
ción de la nave parala grarya-escuela de San

Román, por eso las obras se han hecho con esmero, minimizando así los fallos. Nada
tiene que ver la manera de construir de un albañil profesional con la nuestra,
nosotros somos lentos... pero seguros.

Diez alumnos empezaron las clases y, tras algunas bajas y otros tantos fichajes, ocho
han sido los que han logrado superar con éxito el cwso. Gracias a ellos, a su esfuer-
zo e ilusión, la zona se ha visto transformada. Se han levantado paredes de piedra
para la nueva huerta, donde los niños aprendan a Íegar los tomates y descubran que

las patatas no las inventó un tal matutano. Además también se ha construido la nave
para los animales, se levantaron sus muros de piedra con ilusión y trabajo, coronán-
dolos con un precioso tejado de madera. Y todo esto, ¿para qué? Pues para que, tras

las obras, nuestros niños aprendan lo que sus abuelos tenían como algo normal;
aprendan el significado de la siega, lo que es regar la huerta y reconozcan las dis-
tintas hortalizas y fnÍales, porque las manzanas no nacen en las estanterías del
supermercado, no señor. Aprenderán también que una cabra es una cabra, un burro
es un burro, las gallinas las que ponen huevos y que un pollo no es un pollo asado.

Nuestra Granja es la única de sus características en La Rioja, servirá para que los
más pequeños, los que nos han de reemplazar, aprendan las labores que hacían
antaño nuestros antepasados y, sobre todo, no pierdan sus raíces y su cultura, porque
así crecerán en el respeto y se convertirán en hombres y mujeres del Mañana,
amantes de su historia y guardianes de una inmensa cultura.

)

)

LA PRIMERA COMUNION

El dia 2 de Junio, comulgaron por primera vez Paula y Susana, hijas de Jose y Elisa
y nietas de Mercedes y Elena; también Josu, hijo de Jesús y Esther y nieto de

Domingo y Peque. Ni que decir tiene que estaban guapísimos. Para San Román fue
un gran acontecimiento: vuestros chiquillos hicieron su Primera Comunión en nues-
tra parroquia, y, como tal, 1o vivimos todos. La iglesia estaba preciosa de flores y
todos nosotros les acompañamos con mucha ilusión.
Al ver a esos tres chiquillos en el altar, me vino a la memoria el día que yo comul-
gué por primera vez. ¡Cómo ha cambiado todo! La verdad es que de ese día no me
acuerdo mucho; ¡éramos tan pequeños...! pues se hacía con menos años que ahora.

De alguna de mis hermanas hay
fotografías, pero a mí no me
hicieron, por lo menos, poÍ mucho
que busqué en aquellas cajas donde
tenían mis padres las fotos, no las

encontré (Seguramente ese día no
hubo "fotógrafo oficial"). Voy a

intentar contar ese dia tan prande

para un niño.

La hicimos unos cuantos, no me
acuerdo quiénes éramos (he pregun-
tado a mis amigas , y tampoco saben

exactamente). Desde luego, Domi y
Julián, los de Lidio; también Jose

(la de Vicente), pero bueno, que

como no me acuerdo... yo sé que la
hicimos bastantes. A mí me hicieron
un vestidito muy sencillo, blanco
eso sí, y recuerdo que cuando pasó

ese día me 1o tiñieron de rojo, para
que no se manchara tanto y poder
ponérmelo a diario. No recuerdo
quién me dio catequesis. Sí me
acuerdo que comulgué con D.

18 -

Oscur Suntolavo.

Conchi Lasanta
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Millán, güe ya me habia bauttzado.
Manolita me dio catequesis, pero fue
un año después, que es cuando vino su

hermano D. Santiago. Lo que sí tengo
muy presente son unos nervios tremen-
dos y mucho miedo de llevarnos algo a
la boca antes de comulgar, pues seguro

que nos hubiéramos quedado sin hacer-
Ia ese día, pues, obligatoriamente,
había que estar en ayunas.

No creo que mis padres hicieran nada
especial, seguro que mi madre haria
unas rosquillas, para ofrecer a los ami-
gos y familiares con una copita de anís

o moscatel (eso imagino yo, pues no
tengo ni idea). Aquellas rosquillas de

mi madre sabían a gloria, y las tenia
que cerrar con llave, porque si no...
volaban antes de que llegara el día de

Ia celebración. Los vestidos de

Comunión eran más sencillos que
ahora (salvo excepciones); llevábamos

Angelita Lasanta

una bolsita, que se llamaba limosnera y allí echábamos alguna "perrilla" que nos

daban los familiares. Entonces estaban más marcadas las diferencias, y aunque no
eran ni sombra de las celebraciones de hoy día, también había quien se podía per-
mitir algún extraordinario, pero no era el caso de mi familia, y aún así, lo recuerdo
como un día precioso. Lo que sí nos daban mis padres era mucha ilusión y una fe
inmensa, sobre todo mi padre; y nos inculcaban el aprecio por lo que realmente
merece la pena. A mi generación nos ha tocado pasar de un extremo a otro en todos
los ámbitos, y en este aspecto no iba a ser diferente.

Hace 24 años que soy catequista y noto la diferencia de los primeros niños a los de
hoy. No quiero generalizar, pues como en todo hay excepciones (aunque cadavez
menos). La mayoría hacen la Primera Comunión por el vestido (las niñas de prince-

sas y los niños de almirantes), el banquete, los regalos... ¿dónde queda el
Sacramento? Es muy triste oír a los niños - reflejo de sus padres- decir que luego ya
no van a volver a catequesis porque tienen bailes, yudo, inglés, etc. Desde luego, no
digo yo que no tengan importancia esas actividades, pero creo que también se puede
sacar tiempo para, siguiera vnavez a la semana dar gracias a Dios, y cumplir con lo
que prometen. Me consta que hay niños (cada vez más) que hacen la Primera
Comunión y no vuelven a la iglesia hasta que se casan -acto social como la
Comunión- . Muchas veces, mis compañeras y yo nos planteamos: ¿merece lapena?,

¿estamos haciendo algo?; nos entra el desánimo y pensamos dejarlo, pues no atien-
den, no les queda nada... Pero luego te enteras de que en los grupos dejóvenes hay
críos que "tú" les has dado catequesis, y que están comprometidos y haciendo cosas

en favor y ayudando a los demás. Cuando te enteras de esto, y, además, alguno te
para por la calle (que ya son hombres y mujeres de 30 años) y te dan un beso,
entonces piensas... ¡desde luego, merece la pena! Algo les queda, y quízá cuando
sean mayores recuerden lo que de niños les transmitimos. Yo, personalmente, y como
yo, casi todas las catequistas, pues más o menos somos de la edad y llevamos un
montón de años, tendríamos que jubilamos y dejar paso a catequiptas jóvenes, pero
nadie quiere. Y ahí seguimos "hasta que el cuerpo aguante". 

I

Los abuelos estamos haciendo una labor muy buena con los chiquillos, pues cada vez
son más los que se encargan de llevar a los nietos a catequesis, a misa, les enseñan

las oraciones, etc.

A mí, como abuela, me hizo ilusión escuchar al señor Obispo en una asamblea de

catequistas decirnos que somos muy importantes y que las abuelas somos las que más
ayudamos a que los niños se aprendan las oraciones y lo que a nosotros nos

enseñaron nuestros padres también se lo transmitimos, pues, la verdad: es que los
padres de ahora no tienen tiempo: "es la vida que les ha tocado vivir".

Así que...abuelas: ¡adelante! Y que no se pierdan estos valores

i
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una bolsita, que se llamaba limosnera y allí echábamos alguna "perrilla" que nos

daban los familiares. Entonces estaban más marcadas las diferencias, y aunque no
eran ni sombra de las celebraciones de hoy día, también había quien se podía per-
mitir algún extraordinario, pero no era el caso de mi familia, y aún así, lo recuerdo
como un día precioso. Lo que sí nos daban mis padres era mucha ilusión y una fe
inmensa, sobre todo mi padre; y nos inculcaban el aprecio por lo que realmente
merece la pena. A mi generación nos ha tocado pasar de un extremo a otro en todos
los ámbitos, y en este aspecto no iba a ser diferente.

Hace 24 años que soy catequista y noto la diferencia de los primeros niños a los de
hoy. No quiero generalizar, pues como en todo hay excepciones (aunque cadavez
menos). La mayoría hacen la Primera Comunión por el vestido (las niñas de prince-

sas y los niños de almirantes), el banquete, los regalos... ¿dónde queda el
Sacramento? Es muy triste oír a los niños - reflejo de sus padres- decir que luego ya
no van a volver a catequesis porque tienen bailes, yudo, inglés, etc. Desde luego, no
digo yo que no tengan importancia esas actividades, pero creo que también se puede
sacar tiempo para, siguiera vnavez a la semana dar gracias a Dios, y cumplir con lo
que prometen. Me consta que hay niños (cada vez más) que hacen la Primera
Comunión y no vuelven a la iglesia hasta que se casan -acto social como la
Comunión- . Muchas veces, mis compañeras y yo nos planteamos: ¿merece lapena?,

¿estamos haciendo algo?; nos entra el desánimo y pensamos dejarlo, pues no atien-
den, no les queda nada... Pero luego te enteras de que en los grupos dejóvenes hay
críos que "tú" les has dado catequesis, y que están comprometidos y haciendo cosas

en favor y ayudando a los demás. Cuando te enteras de esto, y, además, alguno te
para por la calle (que ya son hombres y mujeres de 30 años) y te dan un beso,
entonces piensas... ¡desde luego, merece la pena! Algo les queda, y quízá cuando
sean mayores recuerden lo que de niños les transmitimos. Yo, personalmente, y como
yo, casi todas las catequistas, pues más o menos somos de la edad y llevamos un
montón de años, tendríamos que jubilamos y dejar paso a catequiptas jóvenes, pero
nadie quiere. Y ahí seguimos "hasta que el cuerpo aguante". 

I

Los abuelos estamos haciendo una labor muy buena con los chiquillos, pues cada vez
son más los que se encargan de llevar a los nietos a catequesis, a misa, les enseñan

las oraciones, etc.

A mí, como abuela, me hizo ilusión escuchar al señor Obispo en una asamblea de

catequistas decirnos que somos muy importantes y que las abuelas somos las que más
ayudamos a que los niños se aprendan las oraciones y lo que a nosotros nos

enseñaron nuestros padres también se lo transmitimos, pues, la verdad: es que los
padres de ahora no tienen tiempo: "es la vida que les ha tocado vivir".

Así que...abuelas: ¡adelante! Y que no se pierdan estos valores

i
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USOS Y CUBIERTAS DEL SUELO EN EL VALLE DELLEZA
A MEDIADOS DEL SIGLO XX

El Valle del Leza se incluye entre las montañas españolas de características ambien-
tales de tipo submediterráneo. De este tipo de montañas forman parte también los
Valles del Jubera y Cidacos en La Rioja, el Maestrazgo, La Sierra de Albarracín y
Gúdar en el Sistema Ibérico, el Prepirieno Aragonés, las Sierras orientales y occiden-
tales del Sistema Central, los Montes de Toledo y algunas comarcas de las Béticas.

Las montañas submediterráneas son las más marginadas desde una perspectiva
socioeconómica desde mediados del siglo XX, porque reúnen todos los factores neg-
ativos de las montañas: relieve accidentado, clima riguroso, comunicaciones con el
exterior complicadas, pueblos con escasa población e incapaces de dinamizar por sí
mismos la economía comarcal, fuertes limitaciones para producir pastos durante todo
el año (el frío invernal paraliza el ciclo vegetativo durante varios meses en la estación
fría y en verano la hierba se agosta), incapacidad para generar actividades turísticas
que se distribuyan a lo largo del tiempo; la escasa presencia de la nieve impide el
desarrollo de deportes de invierno, como ocurre en las montañas de mayor desarrollo
altitudinal, como por ejemplo el Pirineo, o la Demanda y Sierra de Cebollera en La
Rioja.

Todas estas circunstancias han hecho que desde finales del siglo XIX, el valle del Leza
perdiera población: en 1900 habia 2.890 habitantes; en 1950, 1.889 habitantes y en
2001, 661 habitantes censados, pero no todos viviendo de forma permanente en los
pueblos del Leza; de hecho, el número de cartillas sanitarias es de 360 en 2007. De
forma paralela al declive demográfico se produjeron (se están produciendo todavía en
la actualidad) importantes cambios en las cubiertas y usos del suelo, que han conduci-
do a la imagen que tenemos hoy del paisaje delLezal. abundante presencia de mator-
rales (aulagas y estrepas, sobre todo) distribuidos por todo el territorio, bosques de
frondosas (robles, hayas y encinares), concentrados básicamente en el Collado de
Sancho Leza, Ceno del Castillo y Canto Hincado, y repoblaciones de pinos en grandes
perímetros en Montalvo, Santa María, Avellaneda, y otros de menor tamaño dispersos
por todo el Leza...Apenas hay espacio agrícola, 1o que contrasta claramente con lo que
ocurría cincuenta años atrás.

Para conocer cómo eran las cubiertas y usos del suelo en los años cincuenta hay que
acudir a los fotogramas aéreos de 1956. Se trata de un documento objetivo (alejado
del subjetivismo de un observador particular), que permite conocer la superficie y la
dishibución espacial de usos y cubiertas en todo el territorio nacional. La tabla I
incluye la información para el valle del Leza.Llama inicialmente la atención la ampli-
tud del espacio agrícola, sumando el que todavía en 1956 se mantenía en cultivo
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(10.288 ha) y el que ya se había abandonado (1.578 ha) se alcanzaba una superficie
de I I .866 ha (42,9oA de todo el territorio), mientras que en 2004, sólo ocupaba 25 ha,
localizadas básicamente entre Soto y Terroba. Los bosques de frondosas cubrían
3.870 ha (l4o/o), formando masas densas en el sector meridional, coincidiendo con las

más altas cumbres, que el hombre no deforestó por sus fuertes limitaciones para un
aprovechamiento agrícola. También aparccían pequeños bosquetes de robles disper-
sos por el territorio y próximos a los pueblos, ya que cumplían un papel muy pareci-
do al de las dehesas extremeñas. Servían para extraer madera para la construcción,
leña para los hogares, cazay para el mantenimiento parcial de los animales de labran-
za. Destacaban las dehesas de Laguna, Torre de Cameros, y dentro del municipio de

San Román las de sus aldeas de Santa María y Montalvo. Parc 1956 ya se había ini-
ciado la reforestación de Cameros con coníferas, repoblándose un pequeño perímetro
de 13,2 ha, una superf,rcie casi insignifrcante frente a las 2.020 ha que ya se habían
reforestado en 2001. Los pastos ocupaban 176,6ha(2,8o/o), ya que buena parte de la
superficie pastable entraba en la categoría de matorrales, ya que éstos con cubrimien-
tos más o menos densos estaban siempre presentes en campos y laderas.

Tabla L: Distribución de cubiertas y usos del suelo en el Valle del Leza (f956)

Ijsos v cubiertas del suelo Ha %

Espacio cultivado 10.288 37,2

Espacio agrícola abandonado 1.578 5,J

Bosques de frondosas 3 .870 t4

Repoblaciones fore stale s 13,2 0,05

Matorral y bosque abierto 6.919,1 )\ )
Matorral 3.626,5 13,I

Pastos 716,6 218

Otros usos 533,6 r,9

TOTAL 27 66s 100

El matorral sólo (3.626,5 ha) o formando parte de bosques abiertos (6.919,1 ha) ocu-
paba 10.605,6 ha (38,3% de la superficie total). Se trataba mayoritariamente de un
matorral de sucesión, surgido tras el descenso de lapresión ganadera o por el abandono
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de campos agrícolas en las primeras décadas del siglo XX. En suelos calizos domina-
ba Genista scorpius (aulaga) y en suelos silíceos Cistus laurifollzs (estrepa). Se sabe

por análisis palinológicos y documentación histórica que desde el siglo XIII el valle
delLeza se deforestó de forma masiva, inicialmente para favorecer la génesis de pas-

tos y alimentar al ovino trashumante durante los meses estivales. Durante los siglos
XVI y XVII el proceso deforestador para f,rnes ganaderos alcarnó su máximo apogeo.
Después, durante el último tercio del siglo XVIII y a lo largo de todo el siglo XIX, la
tala de bosques tuvo más que ver con fines agrícolas que ganaderos. Una vez que el
sistema trashumante y su industria textil asociada entraron en crisis, se buscó una sal-
ida económica en el cultivo de cereales. La desamortizactón y, sobre todo, el incre-
mento de población durante el siglo XVIII y XIX (en 1877 habia 3.753 habitantes en
el valle del Leza) fueron también factores decisivos a la hora de roturar muchas laderas
marginales, que fueron acondicionadas para el cultivo mediante la construcción de

bancales.

'Iabla 2: Tipos de campos en el Leza (1956)

fipos Ha %

Campos llanos 49r,8 4,r

Campos en pendiente 4.896.4 41,3

Bancales 6.478,4 54,6

Iotal 1 1866.6 100

Latabla2 anota la forma en que se distribuía el espacio agncola según el tipo o modelo
de campo. Los bancales con6.478,4ha (54,60A) eran el modelo dominante, seguidos por
los campos en pendiente (41,3%) y los llanos (4,1%). Resulta interesante constatar el
dominio de los bancales, pese al enorme esfuerzo que requería su construcción y man-
tenimiento. Este hecho pone de manifiesto que la productividad y la conservación del
suelo preocupaban a los antepasados, sin duda porque su alimentación y el porvenir de

sus herederos dependían mucho de retener el suelo en las laderas. En la actualidad, sin
embargo, muchos bancales se han demrmbado a amenazafl con caerse después de

cualquier tormenta. Son uno de los restos visibles de un modo de vivir y de comprender
el entorno, de una sociedad que supo vencer en parte alanalxalezapero que ha sido der-
rotada por el tiempo.

Teodoro Lasanta Martínez
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..CONOCE LA SIERRA''

Desde el mes de marzo,, y bajo el lema
"Conoce la Sierra", con el apoyo de las

Asociaciones de nuestro Camero Viejo,
llevamos realizando una serie de visi-
tas-excursiones por los pueblos de Ia
Sierra y su entorno, a fin de conocer-
nos, conocer nuestro entorno y disfru-
tar de un buen día.

La primera piedra de estos ilusionantes
encuentros se puso en Trevijano. AIIí
quedamos citados el 10 de marzo., y en

verdad disfrutamos de un soleado
aunque ventoso día casi de primavera. Nuestros amigos de Trevijano nos guiaron por
su término municipal, donde comenzamos por visitar la ermita del Santo Cristo, para
continuar hacia la impresionante nevera, construcción que según nos cuentan se saca-

ba a subasta y su adjudicatario se encargaba de su mantenimiento y de que no le fal-
tara nieve (en años de escasez de nieve, tenían que acarcewla de donde la había).
Desde aquí nos encaminamos al dolmen de Collado del Mallo, sepulcro de corredor
datado entre el segundo y tercer milenio antes de Cristo. Tras reponer fuerzas con un
buen almuerzo regresamos hacia Trevijano, pasando por la demrida ermita del

Cúpulo. Visitamos su preciosa
iglesia de San Cristóbal, y calle-
jeamos un poco por esta bella
aldea.

Ya en primav eta,, el 14- de abril,
nuestra crta era Hornillos. Pero el
día no era primaveral ni mucho
menos. Una densa niebla lo cubría
todo. Con los hornilleros en

cabeza iniciamos el paseo, asom-
brados por la cantidad de agua

que manaba por las faldas de la
Atalaya. Antes de llegar a los
restos del monasterio de San

La neverr de Trevij ano

En el Collado del Mallo, Treviiano
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Felices nos detuvimos ante una
derruida nevera. Continuamos
rodeando la Atalaya y junto al
muro que delimita la dehesa
echamos un bocado. Regresamos
por la pista que nos une con los
valles del Jubera y Cidacos,
entrando al pueblo por las
inmediaciones de la ermita de la
Virgen de los Remedios.
Finalmente visitamos la parroquia

Ruinas de san Felices, Hornillos de la Asunción. A pesar de no
poder disfrutar del paisaje por las

nieblas, fue un día estupendo para caminar y charlar.

En mayo, el día 5, visitamos los alrededores de S¿n Romdn. Tomamos el camino
hacia la Dehesa, a la sombra de los robles. Junto a uno de ellos, el de Cayetana, hici-
mos un alto para leer los sobrecogedores versos que naran el cruel asesinato de ésta
a manos del cura de Torre. De ahí nos dirigimos al Chozo, edificio de piedra refugio
de pastores, y a continuación nos encaminamos hacia el hayedo de Santa María,
donde nos cayó un pequeño aguacero
que aprovechamos para tomar un ten-
tempié a cubierto bajo las hayas.
Descendimos hacia Santa María y
dejándola a nuestra izquierda conti-
nuamos de regreso a San Román,
asombrados por la cantidad de agua
de los barrancos y del río Santa
María. De regreso a San Román visi-
tamos la Iglesia de la Asunción, con
su retablo recién restaurado.

El día de La Rioj a, 9 de junio, visita-
mos Cabezón. Por fin un día caluroso
y sin sufrir las inclemencias del tiem-
po. Salimos en dirección a la portilla

Al pie de la lglesia de Hornillos
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En el Solar de Tbjada

que nos llevaría al Solar de Tej ada,junto al alto
del Torco. Allí enlazamos con la ruta GR que

desciende entre robles hacia el citado Solar.

Nos reponemos aquí con un trago de agua fres-
ca. A continuación ascendemos, y tras un alto
para alimentar el estómago continuamos hacia
cumbreat y nos detenemos en el término del
Cabedín donde alimentamos el intelecto dis-
frutando de la lectura que nos hacen de la
leyenda del tesoro del moro (tesoro que, dicen,
todavía está por ahí, en el término de los
Villares). Regresamos a Cabezón visitando
antes el vacimiento de huellas de ieuanodonte

de Valdemayor. Ya en el pueblo, tras

recorrer sus calles, visitamos la
Iglesia, con un bello retablo y con su

monumento de comienzos del siglo
XIX tridimensional y formado por
varios lienzos.

Han sido unas jornadas de encuentro
entre serranos, donde nos hemos
enriquecido conociendo nuestro pat-
rimonio y nuestro entorno y cono-
ciéndonos entre nosotros, y esto no
para aquí. El 14 de julio la cita ha

sido en Ajamil, y mediante carteles
se irán anunciando las siguientes visitas. Os animo a que acudáis, el disfrute está
garantizado. ¡NOS VEMOS EN LApRÓXIU¡t

Julio Reinares Cillero

Alrnuerzo bajo la lluvia en el hayedo de Santa María
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PROGRAMA DE FIESTAS 2OO7

Hola a tod@s:

Otro año más, estamos muy cerca de nuestras fiestas de agosto, unas fiestas en las
que todos ponemos mucha ilusión, empeño y tiempo de preparación para que resul-
ten fantásticas para todos.
Hace un mes tuvimos un ensayo con las fiestas de junio. Este año duraron dos días,
el viernes estuvimos muy poca gente, pero los que estábamos nos bastabamos y 1o

pasamos muy bien; el sábado ernpezó a llegar la gente y ya se veía ambiente de fies-
tas, aunque con lo chungo que se puso el tiempo nadie teníamos claro que fuésemos
a tener música esa noche. Al final el tiempo quiso acompañarnos, dejó de llover un
poco antes de empezar la verbena y justo después de enramar empezaron a caer gotas

de nuevo.

Y ahora en lo que toca pensar es en las próximas fiestas de agosto en las que ten-
dremos muchas actividades como todos los años; unas fiestas que llevamos preparan-
do durante mucho tiempo y que esperamos os gusten. Aquí tenéis un adelanto del
programa que podría tener cambios, pero de mornento es lo que tenemos.

DOMINGO 5:

2l:00 Chupinazo
00:00 Concurso Karaoke en el local.

LUNES 6:

11:00 Talleres infantiles en el local
13 :00 Degustación Cantarranas
18:00 Juegos infantiles
00:00 Fiesta en el local

MARTES 7:

I I :00 Talleres infantiles
13:00 Degustación en el Solano
18:00 Juegos en la piscina
23:00 Cine en el local
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MIERCOLES 8:

1l:00
13:00
18:00
00:00

JUEVES 9:

11:00

l3:00
1 7:00
23:00

VIERNES IO:

11:00

23:00

Talleres infantiles
Degustación en la Cava
Gran fiesta de la espuma

Chocolatada en la cava
Bingo popular

Hinchables en el frontón
Degustación en la Canetera
Hinchables en el frontón
Inhumanada Enramada

Taller de cocina para los peques.

Preparación de los disfraces.
Concurso de disfraces.
Verbena con Disco-Music

SABADO 1I:
13:00 Comida de la peña

17:00 Pasacalles con Tarumba
l9:00 Partido de pelota mano
00:30 Verbena con Disco-Music

DOMINGO 12:

12:00 Misa por los Difuntos de la AASR
17:00 Campeonato mus relámpago
20:00 Final campeonato frontenis
23:00 Cine en el local de la Peña

LLIT{ES 13:

11:00 Tiro con arco en el Herrán
17:00 Gran gueffa de agua

19:00 Mago Bond
00:30 Verbena y entrega de trofeos con Disco-Music
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NACIMIENTOS
- Sergio Mesa Garcia, el 1l diciembre de

2006, en Castellón. Hijo de Juan Carlos
y Susana.

- Candela Rioja Martín, en Logroño, el
17 de mayo, htja de Roberto y Aitziver
- Loyola García Domingo, el l9 de mayo,
en Madrid. Hija de Luis Ignacio y Pilar.
- Carolina Rodrígrrez Orden, el 8 de
junio en Logroño. HUU de Pepe y Vicky.
- Alan Reinares Gómez, el 25 de junio,
en Logroño. HUo de Rubén y Laura.
A todos sus familiares nuestra más cor-
dial enhorabuena.

BODAS
El pasado 22 de Junio contrajeron matri-
monio Juan Manuel Moreno Martinez y
Marta Andrés Andrés. Nuestra cordial
enhorabuena.

DEFUNCIONES
El 18 de abril de 2007, con 101 años nos

dejó Du Consuelo Martínez Fernández,
socia de nuestra Asociación. Lamen-

tamos su fallecimiento.

BAJAS DE, SOCIOS
Es baja voluntaria en nuestra Asociación
Du Enc arnaVallejo Íñig,rer.

FIESTA DE SAN SEBASTIÁN
Como ya es tradicional, el tercer domingo
de junio, el 17, se celebró la fiesta. Esta

vez pasada por agtJa, 1o contrario que en

enero. No obstante, la lluvia cesó para
poder salir Ia procesión con nuestro
patrón, acompafrada con música de Ia

banda de Laguna, "Llapazares". Esta vez
no hubo subasta por la ausencia de ofren-
das.

Por Ia tarde, los jóvenes a ritmo de la
misma chatanga, pasaron a cobrar los
ramos. La Peña Los Linares, como siem-
pre, organiza el sorteo del cabrito y
resultó agraciada Felisa Rodriguez.

La verbena de la noche del sábado estu-

vo muy concuffida y animada con músi-
ca de orquesta, apropiada para echarnos
unos cuantos bailables hasta altas horas

de la madru gada. Después también
llovió.

AYUDAA LA IGLESIA
Con fecha 24 de marzo,la Junta directi-
va de esta Asociación acordó destinar
600 Euros para contribuir al pago de

ird

MARTES 14:

I 8:00 Merienda para nuestros mayores
l9:30 Partido solteros VS casados
21:00 Sesión tarde orquesta Oceanic
01:00 Verbena orquesta Oceanic

tr,tIÉRcoLns ts:
12:00 Misa en honor a la Virgen
l4:00 Sorteos varios

Aprovecho la ocasión para informaros que la peña ha creado una cuenta de e-mail
loslinares.sanroman@hotmail.com para que todo el mundo podáis mandarnos fotos,
sugerencias, quejas o todo 1o que queráis.
Me despido no sin antes pediros que por favor colaboréis en estas fiestas, y que el día
de la asamblea de la peña os animéis abajar, que el año pasado los de la junta tuvi-
mos que ir buscando a la gente para que asistiese. La asamblea es una sola vez al
año, es necesaria la participación y la ilusión de todos y es el momento para que se

opine sobre el trabajo que hemos realizado durante todo el año, si alguien tiene algu-
na duda, alguna idea o algo le ha parecido mal y nos lo quiere decir. Creo que no
cuesta mucho pasar una hora al año en la asamblea a cambio de disfrutar otras
muchas con las cosas que preparamos y realizamos a lo largo del año, porque las fies-
tas y todo tipo de actividades son de todos y para todos.

Lajunta de la peña confia que estas fiestas de agosto sean todavía mejores que las
que ya hemos vivido todos juntos.
Y cada año con más niños pequeños en el pueblo que ya, nada mas nacer, son socios
de nuestra peña. ¡¡Bienvenidos enanos!!

Un beso muy fuerte y a participar y disfrutar de las fiestas.

Anu Ulecia

I{ovena a la Virgen del Carmen

-30- -31
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gastos por las obras recientes en Ia
Iglesia paffoquial.

DONATIVOS BIBLIOTECA
Son I tomos de la colección "España
paso a paso". Y otros cuatro de una enci-
clopedia de Ia Naturaleza. Donativos
anónimos que agradecemos.

PUBLICACIOI{ES RE LACIOI{A-
DAS CON SAN ROMÁN
- Ernesto Reinares Martínez, quien pu-
blicó un artículo sobre la Hermandad de

San Simeón de Monte Real, en el n" 24,
de mayo, de la revista Piedra Rayo.

- Michel Garcia García, que el23 de mayo
presentó un CD musical "versos libres",
en la librería Santos Ochoa de Losroño.

En la págtna www. s enderis mor ioj a. com,
para quienes están interesados, se han

encontrado: las bases de un concurso de

fotografía referida a senderos de La
Rioja; III feria de Trufa en Soto,, los días
7 y 8 pasados. La ruta de Cerro Castillo
en Monte Real de Ajamil y otra en
Trevijano? la Nevera. Echamos en falta
alguna nuestra, como Ia Tejera o el
hayedo de Sta. María, entre otras.

ESCUELAS DE INDIAI\OS EN LA
RIOJA
- Escuelas de indianos en La Rioja es el
título de una nueva publicación que el

Instituto de Estudios Riojanos ha editado
dentro de la colección "La Rioja en el
Exterior". El autor es Miguel Zapater
Cornejo, especialista en el ámbito de Ia
historia de la educación, y en concreto de
la educación en La Rioja.

La obra da a conocer Ia labor que lle-
varon a cabo los emigrantes riojanos a

América, desde el siglo XVI hasta
finales del primer tercio del siglo XX,
respecto a la extensión de la educación a

toda la población escolar de La Rioja.

El estudio profundtza en las Fundaciones
de Escuelas de Primeras Letras en nue-
stro Camero Viejo, en concreto de las

escuelas de San Román, Soto y Laguna
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Escuelas de indianos en La Rioja en obras

dentro de la primera etapa de las funda-
ciones, y la de Vadillos en la segunda

etapa de la emigración a América.

Agradecemos al autor el obsequio de un
ejemplar a la Asociación de Amigos de

San Román de Cameros y nos compro-
metemos a guardarlo y promocionar su

lectura entre los cameranos.

OBRAS DIVERSAS
La c,alle de la Carcetera ha quedado pre-

ciosa toda empedrada. También está

acabadala pared (debajo de la carretera)
del camino que va desde la piscina hacia
el edificio donde se guardan los vehícu-
los de montes.

CARRETERAEN OBRAS
Ya las llevan muy aYanzadas. Según

noticia del 1l de mayo en el periódico La
Rioja, el Gobierno de esta Comunidad va
invertir un total de 17 millones de Euros
en affeglo de la misma, es decir, todo el
trayecto comprendido desde Leza a

Laguna en sus diferentes etapas de

actuación.

Otra vez constatamos los numerosos
desprendimientos de rocas y tierra, tan

i

I

Arreglo del tramo de carretera Trevijano-Soto
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Día de la trufa en Soto

La Plaza del Olmo
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peligrosos, en etr tramo >/a affeglado. Por
lo visto, Ia simple red es insuficiente
para contener tanta roca removida.

¿Debería estar mej or asentado?

¡¡MUCHA PRECAUCIÓNII

VIAJES Y EXCURSIONES
EI 7 de junio pasado, organizado por la
Asociación de Ia 3" edad del Camero
Viejo e Ibercaja, salió un autobús para
pasar el día en San Sebasttán.

CURSOS
En mayo finalizó el curso: monitores de

Granja-Escuela, que ha tenido lugar los
sábados en San Román. Han participado
14 personas: 4 de San Román y otras 10

de pueblos de ambos Cameros.

ELECCIONES MUNICIPALES
Tres fueron las candidaturas que se pre-
sentaron pana las municipales en San
Román.

* Candidatos por Partido Popular: José Luis
Sáeru Laguna, Félix Fernández Tabernero,
Angel Velasco y Enrique Rodrigo.

* Candidatos Por el Partido Socialista:
Pedro Royo, Óscar Santolaya y Pilar
Cristóbal.

* Candidatos por el Partido Riojano:
Eduardo Martinez y Francisco Javier
García García.

Votos emitidos: 118. Abstención detr

3A,gga6"

Resultados: por el PP, 65 votos, 4 can-
didatos; PSOE, 44 votos, 1 candidato y
el PR obtuvo 12 votos.

El día 16 de junio se constituyó la nueva
corporación municipal presidida por el
alcalde José Luis Sáenz al que le acom-
pañan los concejales de su lista: Félix
Fernández, Angel Velasco y Enrique
Rodrigo; por el PSOE es Pedro Royo.

Desde aquí les damos Ia enhorabuena
por sus cargos y les deseamos puedan
realizar cuantos proyectos tiene en mar-
cha San Román.

CHOPOS DEI, NÍO SANTA MARÍA
Algunos se atrevieron, subidos en una
grua, y cortaron los chopos de recio
tronco y abundantes hojas que ponían en

peligro las casas adyacentes, polución
de polen en primavera y hojarasca en

otoño. Ahora está la visión más despeja-

da y cuando la nueva construcción de los

apartamentos esté acabada va a quedar

todo mucho más bonito.

APARTAMENTOS
[Jna imagen vale más que mil palabras.
Así de bonitava a ser esta casa, de 12 ó
14 apartamentos, que próximamente se

va a construir en el pueblo. Quienes

34-

Nuestra especial felicitación a Eleuterio
Sáenz Sáenz por la ilusión y dedicación
que cada año dedica aIa organización de

esta fiesta.

PROTECCIÓN DE RIBERAS
Fito y su excavadora son los artífices de

la nueva escollera que delimita las már-
genes del río Santa Maria, desde el
puente de la canetera hasta el salto del
colector, pasado el herrán. Con maestría
se fueron colocando grandes trozos de

roca que servirán paru contener las

avenidas del río y para embellecer la
zona. Merecerá Ia pena plantar va-
riedades vegetales de rivera, que den ale-
gría y creen una zona frondosa.

Imagen virtual del edfficio

estén interesados en más detalles
pueden hacerlo aquí o bien en la infor-
mación que está en los bares de San

Román.

FIESTA DE
CAMEROS

MONTALVO DE

Un año más los Amigos de Montalvo en

Cameros se han dado cita en San Román
para celebrar la fiesta de Montalvo en

honor a sus patronos San Miguel
(durante el año ubicada en la Parroquia
de San Miguel) y Virgen de los
Remedios (imagen que está en la
Sacristia de IaParroquia de San Román).
El dia 24 dejunio se reunieron para salir
en Procesión, celebrar Ia Santa Misa y
confraternizar en una animada Comidad
de Hermandad.

Río Santa María
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